

Parmi les présentations publiques et visites commentées mises sur pied, les Journées européennes du patrimoine, les 14 et 15 septembre, ont connu un joli succès, avec plus de 2'700 visiteurs. Il a en outre été répondu à de nombreuses demandes d'informations et de conseils de propriétaires, services cantonaux et communaux, étudiants, journalistes, spécialistes ou amateurs.

OPAN – Laténium

En 2019, le Laténium a proposé une exposition temporaire très originale, intitulée « Émotions patrimoniales », qui a permis un renouvellement des publics du musée. Fondée sur une action participative de collecte de photographies et de témoignages personnels mis en scène dans le décor reconstitué d'un appartement en ruine, cette exposition a obtenu un soutien financier du programme de communication scientifique du Fonds national suisse de la recherche scientifique (FNS), dans le cadre d'un projet mené au sein l'Université de Neuchâtel.

Dans les coulisses du musée, les travaux de réorganisation et de réaménagement des dépôts se poursuivent. Différentes rénovations muséographiques ont été effectuées dans l'exposition permanente ainsi que dans le parc du Laténium, notamment pour la mise en valeur des Palafittes inscrits au Patrimoine mondial de l'UNESCO.

OAEN - Archives

L'OAEN a procédé à 22 visites de conseil auprès de 20 entités soumises à la LArch, procédé à 38 visites d'évaluation d'archives arrivées à échéance de leur utilité légale et administrative dans 22 entités, accompagné 16 entités dans la conception de leur plan d'archivage et à 26 visites auprès de 10 communes. Il a réceptionné 35 versements d'archives administratives et 23 dépôts ou dons d'archives privées pour un total cumulé de 430 mètres linéaires. Il a également autorisé 58 opérations d'élimination d'archives administratives sans intérêt juridique ni historique pour un total cumulé de 1079 mètres linéaires. Par ailleurs, l'OAEN a dispensé 13 formations à l'archivage à 8 types de public. 14 fonds d'archives ont fait l'objet de travaux de récolement, de classement et de reconditionnement. Plusieurs centaines de quittances médiévales endommagées ont été confiées pour traitement à un restaurateur professionnel. 292 lecteurs ont été accueillis pour un total cumulé de 854 journées de travail en salle de lecture. 7533 unités archivistiques ont été communiqués. L'OAEN a répondu par écrit à 324 demandes de recherche, dont 13 portaient sur des dossiers de victimes de mesures de coercition à des fins d'assistance.

Les travaux liés au projet NCA (Nouveau Centre d'Archives) visant à trouver un nouvel emplacement pour accueillir les Archives de l'État, se sont poursuivis en 2019. Un emplacement ayant été retenu, des discussions ont permis d'avancer quant à l'acquisition de ce bien. Des études techniques sont effectuées afin de s'assurer de l'adéquation entre ce bien et le projet NCA. En parallèle, un rapport de demande de crédit d'étude est en cours de rédaction.

Dans le cadre du projet AENeas, (archivage numérique), une nouvelle version de l'outil ArchiClass a été développée afin de permettre son interfaçage avec les applications métiers de l'administration. Une analyse approfondie a été initiée avec le SIEN afin de garantir l'intégration des outils ArchiClass et ArchiRef dans les systèmes d'information ce qui permettra de gérer le cycle de vie des documents d'activité.